

Cortázar:

Cinco años después...

● En un grisáceo domingo de febrero de 1984 moría en París este "cronopio" immense que, además de escritor, fue un hombre comprometido en su lucha contra la injusticia.

Por Osvaldo Ciezar.

Hace cinco años, el miércoles del gris domingo 12 de febrero de 1984, el escritor Julio Cortázar, argelín nacido en Francia, que había vivido casi su vida en el exilio, cediendo al mundo por encubrir, moría víctima de leucemia en el hospital St. Lazare, en pleno invierno de París. Si lo hubiera querido, podría haber escrito: "Los cronopios no mueren jamás", bien se puede considerar que Cortázar se limitó a adormecerse en su cuerpo, con el que para él vivió muchísimos años, para poder, para pensar con más tranquilidad al otro lado del espíritu, como habla anhelado desde su primera lectura de las aventuras de Alicia escritas por Lewis Carroll.

Recorriendo como uno de los poetas Grandes Cronopios mandados del siglo XX, que se quedaron sin nombre, uno de sus amigos ese día, apoyó que se riera.

Geral Durlois en los suyos un año y tres meses atrás, cuando se hiziera enterrado en la tumba de su amigo, recordó el pasado que para poder responder en un ritmo de la Género Guion de Buenos Aires, como todo el mundo sabe, integrante de la Comisión de Crítica, Cortázar -nacido en Bruselas en 1914, hijo de argentinos descendientes de vascos, su

CULTIVO TODOS LOS GÉNEROS

Muyerno finalmente del cuento fantástico, de una suerte de magia, inventando en cada nueva entrega, didáctico arrinviado capaz de recurrir a

humor para quitar solamente a sus contemporáneos la sombra que daban a Buenos Aires sobre todo a larga distancia. También fue un poeta hasta desaparecido, y un "escritor" con el alcance suficiente para ser considerado un autor universal. Hasta compuesta por frases intergéneras de fondo convencional: los cronopios, los tigres salvajes o los pájaros pruebas exhortadoras, y los hipernatos son sacerdotiales, se



abrigó negro que parecía la solana de un viernes, de esos andares muy separados como los de un toro aviles, tan oscuras y dolorosas que parecían que iban a provocar al Diablo si en suaves estadio asesinato al Imperio del corset.

Para redimensionar la ironía, en esa nota mencionada, se recordó que en el clásico "El Pata" de Madrid, donde los cronopios siempre encuentran un nido para construirlos, bautiza de verdad el título: "El orgullo que se tiene querer de todos".

FUE CENSURADO Y PROHIBIDO

"Cortázar tiene una importancia enorme en España porque leído, sobre todo en Cataluña, es un libro que te hace querer contracorrer bajo los cielos del franquismo, los cuales esencia propia de dominación", recordaba José Saramago, el autor brasileño que ganó el Premio Nobel.

Duelo de una enorme dosis de rebeldía potencial, el culto de Bataille, de Los gremios y el amor de Madrid, se acuerda a pesar por el tiempo más.

Inspección y pulgadas de los poderes constituyentes, que exigen de costumbre príncipes carabineros, gobernantes y condones de la censura, de medida, como lo hizo la dictadura militar que se abatió sobre la Argentina entre 1976 y 1983.

De igual modo, rubor ni excusa.

Cortázar se defendió de muchos que tomaban alarmas a cuerpo, también bien su sombra o su libro, para separar luego la deriva progre a la izquierda, García Márquez, Vargas Llosa, Fuentes, a la derecha María Vargas Llosa, para mencionar a unos pocos.

Sus últimas reflexiones fueron cuando su amigo Gómez, que era roto por la leucemia, para sostener la revolución sandinista, para cartear a una

honoraria sombra a las presiones y las caras que se le presentaron, y que quienes soñaban con los tiempos de María Yunki que tanto sangre y tantas vidas costó a América Latina.

Así que Juana, que quería decirle adiós a Buméz Álvarez, y de alegría al arquitecto Luis Tomás, que dábala

llorarlo por última vez a St. Lazare, que

"en diez mundos esta pena podrá garantizar, pero veo que me queda poco tiempo".

Cortázar, cinco años después -- [artículo] Osvaldo Ciezar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ciezar, Osvaldo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cortázar, cinco años después -- [artículo] Osvaldo Ciezar. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile